

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1855 \(18 mai - 10 novembre\) : Espérer la paix](#)[Item](#)**16. Val-Richer, Samedi 2 juin 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven**

## 16. Val-Richer, Samedi 2 juin 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven

**Auteurs : Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[Correspondance](#), [Diplomatie](#), [Femme \(politique\)](#), [France \(1852-1870, Second Empire\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Mariage](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(France\)](#), [Politique \(Russie\)](#), [Religion](#), [Réseau social et politique](#), [Santé \(François\)](#)

### Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Présentation

Date 1855-06-02

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote 4157, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 19

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

16 Val Richer, Samedi 2 Juin 1855

4 heures

Je me suis promené avec grand plaisir. Il faisait beau et passablement doux, pas assez pourtant for a long walk. Je suis rentré au bout de trois quarts d'heure. Je tousse encore et j'ai encore un sentiment de frisson intérieur assez désagréable. J'ai besoin que le soleil s'établisse.

J'ai eu des visites : deux des gros bonnets du pays. Très pacifiques, mais sans croire à la paix, et en disant qu'on ne peut la faire qu'après avoir pris Sébastopol. Si Sébastopol pris, on se montre, avec vous plus exigeant qu'auparavant, ils blâmeront, mais de ce blâme soumis qui est prêt à accepter ce qui lui déplait. Et si, de votre côté, après la prise de Sébastopol, vous faites les fiers, ils vous imputeront l'impossibilité de la paix, et on pourra continuer la guerre tant qu'on voudra pour vous prendre tout ce qu'on pourra.

Je ne trouve rien du tout dans les journaux. J'ai eu la patience de lire la correspondance rétrospective de Lord Aberdeen et de Lord John sur le ministère de la guerre et le Duc de Newcastle. C'est bien petit des deux parts.

Dimanche 3 10 heures Je ne suis sorti hier que par un beau soleil et je ne sortirai pas aujourd'hui parce qu'il n'y a pas de soleil. Soyez tranquille. Je suis pressé de me guérir tout-à-fait. D'abord je veux que vous soyez tranquille ; puis, j'ai encore pas mal de choses à mettre dans les années qui me restent ; je ne veux pas perdre mon temps. J'ai bien dormi et je me sens bien ce matin. Je tousse beaucoup moins.

Voilà donc la neutralité de l'Autriche établie. Hübner est bien bon d'être empêtré ; si son gouvernement sort de cette crise, en ayant échappé à tous les dangers, et sans s'être brouillé avec personne, il n'aura que de quoi se féliciter et se glorifier.

Gros échec pour les catholiques que le mariage du Roi de Sardaigne avec la Princesse Mary de Cambridge, car je suppose bien qu'elle restera Protestante. Il n'y a que les Princesses Allemandes qui changent de religion diplomatiquement.

Adieu, Adieu. Je ne puis vous dire quel dégoût me causent les chicanes d'argent de Pétersbourg.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 16. Val-Richer, Samedi 2 juin 1855, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1855-06-02

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 15/01/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/6638>

Copier

## Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destination Paris (France)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)



16

Val Stichus - Samud' 2 Juin 1855

4157

4 heures.

Je me suis promené avec grand plaisir. Il faisait beau et parablemment doux, peu, ~~assez~~ pourtant pas à long walk. Je suis rentré au bout de trois quarts d'heure. Je trouve encore ce j'ai encore un sentiment de frisson intérieur assez désagréable. J'ai besoin que le soleil s'établisse.

J'ai eu des visites; deux d'elles, très bonnes du pays. Très pacifiques, mais sans envie à la paix, et en disant qu'on ne peut la faire qu'après avoir pris Sébastopol. Si Sébastopol pris, on se montre, avec nous, plus exigeant qu'auparavant, ils blâmeront, mais de ce blâme soumis qui est prêt à accepter ce qu'il déplait. Et si, de autre côté, après la prise de Sébastopol, vous faites les fiers, ils vous imputent pour l'impossibilité de la paix, et on pourra

8

continuer la guerre tant qu'on voudra pour  
nous prendre tout ce qu'on pourra.

Je ne trouve rien du tout dans le journal du Roi de Sardaigne avec la Princesse Mary de  
Savoie la patronne de l'ordre la correspondance Cambridge, car je suppose bien qu'elle restera  
à l'opposition de lord Aberdeens et de lord Protestant. Il n'y a que les Princesses allemandes  
dites sur le ministère de la guerre et le duc qui changent de religion diplomatiquement  
de Newcastle. C'en sera petit ses deux partis.

Dimanche 9 - 10 heures.

Je ne sais pas si hier que pas un  
bon soleil et je ne sortirai pas aujourd'hui  
parce que n'y a pas de soleil. Soyez tranquille,  
je suis pressé de me guérir tout à fait. Dabord  
je veux que vous soyiez tranquille, puis, j'ai  
envie pas mal de choses à mettre dans la  
amitié qui me restera; je ne veux pas  
prendre mes tems. J'ai bien dormi et je me  
suis bien le matin. Je touche beaucoup moins.

Wieda donc la neutralité de l'Autriche  
establie. Hübner est bien bon d'être empêtré;  
si son gouvernement sort de cette crise en  
ayant échappé à tous les dangers, et sans s'être  
brouillé avec personne, il n'a rien que de quoi

le flétrir et le glorifier.

Gros succès pour les catholiques que le mariage  
d'avec la princesse Mary de Savoie avec le Prince de  
l'ordre la correspondance Cambridge, car je suppose bien qu'elle restera  
à l'opposition de lord Aberdeens et de lord Protestant. Il n'y a que les Princesses allemandes  
qui changent de religion diplomatiquement  
de Newcastle. C'en sera petit ses deux partis.  
Adieu, Adieu. Je ne puis vous dire quel  
désir me cause le plaisir d'argent de  
Petrobourg.